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En los últimos días, hemos observado 
un aumento drástico en los 
contagios de COVID-19 a nivel global, 

nacional y local. Entre las personas que 
han contraído el virus recientemente, se 
encuentra el presidente Andrés Manuel 
López Obrador, quien afortunadamente 
sólo ha presentado síntomas leves. Si 
bien, nos alegra la condición de nuestro 
mandatario, es necesario señalar su 
aparente intención de minimizar los 
efectos del coronavirus pues esto 
contraviene lo dispuesto por órganos 
internacionales e incluso autoridades 
estatales mexicanas, como Yucatán 
dónde ésta semana se modificó el 
semáforo epidemiológico de verde a 
amarillo.

La Organización Mundial de la Salud 
(OMS) informó que este jueves 13 de 
enero se registraron 3.4 millones de 
contagios en todo el mundo, nueva cifra 
récord, y confirmó que la mayoría de 
estos casos corresponden a la variante 
ómicron. Igualmente, recordó que la 
cifra real debe ser mayor pues gran 
parte de los casos no son identificados 
o registrados por las distintas naciones.  

La OMS también explicó que, a pesar 
de que la estadística de defunciones 
se mantiene estable, no se deben 
subestimar los daños que podría generar 
ésta nueva variante, especialmente 
en los sistemas de salud. Además, 
afirmó que el ómicron no sería la última 
“variante de preocupación” que surgiría 
durante la pandemia, con lo cual dio a 
entender que ésta no terminará pronto.

México no es excepción en cuanto a la 
delicada situación que se atraviesa en 
el mundo. El miércoles 12 de enero se 
registró una cifra récord de 44 mil 187 
contagios diarios y, al día siguiente, 
se registraron 43 mil 523 contagios. 
Para dimensionar la gravedad de éste 
panorama, hay que recordar que hace 
menos de un mes, el 26 de diciembre, se 
registraron 803 contagios diarios.

El presidente Andrés Manuel López 
Obrador es uno de los miles de 
mexicanos que se han contagiado de 
COVID-19 en éstas fechas. Por la tarde del 

lunes 10 de enero, nuestro mandatario 
confirmó en redes sociales su contagio 
y compartió que tenía síntomas 
leves por lo que, aunque estaría en 
aislamiento, continuaría trabajando y 
mantendría comunicación virtual con 
sus colaboradores.

Pocos días después, el 13 de enero, el 
presidente publicó en sus redes otro 
video en el cual afirmaba sentirse 
alentado pues había comprobado 
en carne propia que el ómicron era 
menos peligroso que la variante delta. 
También señaló que los síntomas 
eran equiparables a los de una gripa 
y compartió que llevaba presentando 
mejorías por 4 días. Aún más, dijo que 
la pandemia iba de salida y que no 
aumentarían las hospitalizaciones ni los 
fallecimientos.  

En La Revista reiteramos nuestra 
posición respecto a que la condición de 
salud de cualquier persona no debe ser 
usada como argumento en el debate 
público por lo que, independientemente 
de posturas y opiniones políticas, 
esperamos que el presidente tenga 
una pronta recuperación. No obstante, 
no podemos pasar por alto la 
aparente pretensión de minimizar las 
consecuencias de la variante ómicron 
pues esto podría complicar más la 
situación que afronta el país.

Cuando nuestro mandatario sostiene 
que los síntomas de la variante ómicron 
son leves, pasa por alto que esto no 
aplica para todos los mexicanos, sólo 
para quienes ya tienen un esquema de 
vacunación completo y, de preferencia, 
al menos un refuerzo. Además, López 
Obrador contraviene, sin argumentos 
sólidos, a la OMS cuando dice que la 
pandemia va de salida pues la máxima 
autoridad mundial en salud ya confirmó 
que espera el surgimiento de más 
“variantes de preocupación” en el futuro 
próximo.

Finalmente, el presidente se equivoca 
al dar a entender que la estabilidad 
en las estadísticas de defunciones 
y hospitalizaciones significan que 
podemos estar tranquilos pues esto 
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no garantiza que los sistemas de 
salud estén exentos de saturarse; 
cómo podemos ver actualmente, 
las instituciones de salud pública 
comienzan a verse presionadas 
ante la falta de personal por 
contagios.

El gobierno de Yucatán se ha 
mostrado más contundente ante 
ésta situación pues, también 
el jueves 13 de enero, modificó 
el semáforo epidemiológico de 
verde a amarillo luego de que se 
registrara la cifra récord, a nivel 
estatal, de 459 contagios diarios. 
Con la modificación del semáforo, 
se pospuso la apertura de eventos 
masivos hasta el 15 de febrero. 
De igual manera, mediante la 
Secretaría de Salud de Yucatán, 
el ejecutivo estatal exhortó a la 
población a seguir procurando las 
medidas de seguridad sanitaria 
pues, si continúa el aumento de 
contagios, se tendrán que tomar 
medidas restrictivas.

La variante ómicron trajo consigo 
un aumento exponencial de 
contagios en todo el mundo el cual, 
a pesar de no representar un alza en 
defunciones u hospitalizaciones, no 
debe tomarse a la ligera de acuerdo 
a la OMS. Actualmente enfermo 
de COVID-19, el presidente López 
Obrador ha optado por minimizar 
los efectos de la nueva variante 
contraviniendo lo expuesto por 
la máxima autoridad global en 
salud. Por otro lado, el gobierno 
de Yucatán sí ha tomado con 
seriedad el asunto pues modificó el 
semáforo epidemiológico con miras 
a imponer acciones restrictivas si 
continuaban los contagios.

Depende de nosotros, las y los 
ciudadanos, que el número de 
contagios disminuya. Por esto, 
debemos procurar más que 
nunca el uso de mascarillas (no 
de tela ni algodón pues no son 
útiles contra el ómicron), gel 
antibacterial, lavarnos las manos 
constantemente y evitar reuniones 
sociales y aglomeraciones. Solo 
así evitaremos el confinamiento 
obligatorio, la cual es una medida 
severa, pero necesaria si se 
mantiene el aumento exponencial 
de casos que estamos viendo.
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Encuesta sobre aspirantes 
a la presidencia de México
Por Baltasar Barbolla

CDMX.- Aunque todavía faltan más de 
dos años para las elecciones del 2024, 
la carrera presidencial ya inició y, como 
en toda carrera de larga duración, no 
ganará quien sea más veloz sino quien 
tenga más resistencia. - planteó el 
editorialista para comenzar nuestra 
tradicional charla semanal en el 
Balmoral- En otras palabras, veremos 
el surgimiento de muchos nombres 
durante los próximos meses, pero sólo 
ganará quien logre aguantar la presión 
pública, los ataques de adversarios y 
las consecuencias de errores propios.  

-Por el momento, parece ser que Marcelo 
Ebrard y Claudia Sheinbaum siguen 

siendo los punteros, con el primero 
adelantándose según un estudio que 
me compartió nuestra amiga periodista 
hace unos días. –intervino el político- 
En éste, los encuestados indicaron que, 
si sólo estuviesen Ebrard y Sheinbaum 
en la contienda por la candidatura de 
Morena, el 62% prefería al Canciller y el 
38% a la jefa de Gobierno.

- Creo que también leí el que estudio 
mencionan. –dijo el consultor y 
preguntó- ¿“Los Presidenciables 2024” 
de C&E Research?

-Así es, amigo consultor. –respondió la 
periodista- En específico, la edición 

MARCELO EBRARD Y CLAUDIA SHEINBAUM SIGUEN SIENDO LOS 
PUNTEROS EN LA CARRERA HACIA LA PRESIDENCIA 2024.

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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que C&E Research publicó éste mes 
y que constituye la séptima medición 
realizada en torno a los aspirantes 
a la presidencia. Por cierto, para 
éste estudio se llevaron a cabo 600 
entrevistas en todo el país entre el 28 
y el 30 de diciembre del 2021.

-Sin duda, este estudio arrojó 
datos muy interesantes. –opinó 
el consultor- Por ejemplo, Ricardo 
Monreal, quien hasta ahora había 
sido considerado el tercer favorito 
para abanderar a Morena, obtuvo el 
quinto lugar de preferencia cuando se 
le preguntó a los encuestados quien 
debía asumir la candidatura guinda. 
Ebrard recibió el 39% de los votos de 
los encuestados, Sheinbaum el 33%, 
Tatiana Clouthier el 10%, Gerardo 
Fernández Noroña el 6% y el senador 
Monreal el 5%, mientras que los 
votos restantes se dividieron entre la 
secretaria Rocío Nahle, el Embajador 
Esteban Moctezuma y Juan Ramón 
de la Fuente, representante de 
México ante la ONU.

-Considerando la información que nos 
comparte nuestro amigo consultor, 
el senador Ricardo Monreal debería 
replantear su estrategia pues, 
después de haber sido considerado la 
tercera opción del partido guinda, hoy 
aparentemente se ve superado por 
Fernández Noroña quien ni siquiera 
es militante de Morena, sino del PT. 
–dijo la empresaria

- ¿Este estudio menciona algo sobre 
los demás partidos? –preguntó el 
escritor

-Sí. –asintió el político- También 
se le preguntó a los encuestados 
sus preferencias respecto a las 
candidaturas presidenciales del PAN, 
el PRI y MC. Sobre el PAN, los datos 
indicaron que el puntero es Ricardo 
Anaya con un 30% de la preferencia 
de los encuestados y le siguen el 
gobernador Mauricio Vila con 18%, el 
gobernador Diego Sinhue con 14% y 
Santiago Creel con 12%. Además, la 
gobernadora Maru Campos recibió 
el 10% de los votos y el porcentaje 
restante se dividió entre Gustavo de 
Hoyos y Pancho Domínguez.

-A pesar de que Anaya parece 
estar más adelantado que los 
otros aspirantes panistas, es 
probable que su imagen se desgaste 
considerablemente antes de las 
elecciones presidenciales pues, como 
seguro recordarán, se encuentra 
exiliado en el extranjero por el juicio, 
relativo al caso Odebrecht, que 
actualmente existe en su contra. Por 
esto, no debemos descartar a los 
gobernadores panistas ni a Santiago 
Creel. –sostuvo la abogada.

-Ahora bien, en lo que respecta a los 
aspirantes a la candidatura priista, 
la primera opción de acuerdo a las 

preferencias de los encuestados fue 
Enrique de la Madrid con 26% y le 
siguieron el senador Miguel Ángel 
Osorio Chong con 20%, Manlio Fabio 
Beltrones con 19%, la senadora 
Claudia Ruiz Massieu con 13% y la 
exgobernadora Claudia Pavlovich 
con 12%. Por debajo del 10% de 
preferencias, el dirigente nacional del 
tricolor, Alejandro Moreno, apenas 
obtuvo un 8%, mientras que el 
exgobernador Ulises Ruiz alcanzó un 
2%. –informó el político

-Con estos resultados, se hace 
evidente el rechazo que existe en 
torno a la actual dirigencia nacional 
priista. –observó el analista- Por un 
lado, Alejandro Moreno recibió un 
respaldo mínimo a pesar de haber 
externado su deseo de ser candidato 
presidencial desde hace algunas 
semanas y, por el otro, los priistas 
que obtuvieron mayores porcentajes 
de preferencia son cuadros que 
públicamente se han mostrado 
críticos, ajenos en algunos casos, 
ante el actuar del actual Comité 
Ejecutivo Nacional del PRI.

-Y, ¿de MC? –preguntó el escritor
-En la encuesta relativa a la 
candidatura de MC, Luis Donaldo 
Colosio Riojas acaparó las 
preferencias con un 50%. Detrás del 
alcalde de Monterrey, se encontró 
el gobernador Enrique Alfaro con 
27% de las preferencias, después 
el gobernador Samuel García con 
15% y, finalmente, el senador Dante 
Delgado con 8%. –contestó el político

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

TATIANA CLOUTHIER, EL 
SENADOR MONREAL Y EL 

PETISTA GERARDO FERNÁNDEZ 
NOROÑA, TAMBIÉN 

APARECEN EN LA LISTA DE 
“PRESIDENCIABLES”.
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-Luis Donaldo Colosio Riojas ha 
tenido un crecimiento considerable 
en los últimos meses. –expuso la 
periodista- Habrá que ver si logra 
mantener éste posicionamiento o, 
recordando un poco lo que dijo nuestro 
amigo editorialista al principio de 
la conversación, si sucumbe ante la 
presión pues su apellido trae consigo 
enormes expectativas a cumplir.

-En el estudio, también se le pregunta 
a los encuestados si consideran que la 
alianza PAN-PRI-PRD debería hacerse 
presente en la elección presidencial. 
–comentó la periodista- El resultado 
fue sumamente interesante pues el 
51% de los encuestados señaló que 
los partidos debían ir por separado 
y el 49% que debían ir en alianza; 
prácticamente un empate.

-De igual manera, se preguntó quién 
sería la mejor opción para encabezar 
una alianza de partidos opositores 
al actual gobierno federal y el primer 
lugar lo obtuvo Colosio Riojas con 
40%, el segundo Ricardo Anaya 
con 32% y el tercero Osorio Chong 
con 8%; con menor porcentaje, 
estuvieron Ricardo Monreal, Santiago 
Creel y Pancho Domínguez. –expresó 
el consultor- Este es un curioso 
resultado ya que MC, partido de 
Colosio Riojas, no ha mostrado 
interés por formar parte de la alianza 
opositora a Morena. Por el contrario, 
en muchas ocasiones, como en la 
última elección a la gubernatura de 

Nuevo León, pareciera que MC es 
aliado tácito del partido guinda.

-Ésta séptima medición de “Los 
Presidenciables 2024” igual 
contempla 4 escenarios hipotéticos 
de cómo podrían quedar las boletas 
en el 2024, los cuales fueron puestos 
a consideración de los encuestados 
para que señalaran a sus candidatos 
preferidos. –compartió el político- El 
primer escenario estuvo conformado 
por Claudia Sheinbaum (Morena) con 
40%, Anaya (PAN) con 23%, Osorio 
Chong (PRI) con 6%, Enrique Alfaro 
(MC) con 7% y un 24% indeciso. Por 
otra parte, el segundo contempla a 
Ebrard (Morena-PVEM-PT) con 42%, 
Alejandro Moreno (PRI-PRD) con 

4%, Santiago Creel (PAN) con 7%, 
Colosio Riojas (MC) con 29% y 18% de 
indecisos. 

- ¿Cómo se integraron los siguientes 
escenarios? –preguntó le abogada

-El tercer escenario estuvo 
conformado por Sheinbaum (Morena-
PVEM-PT) quien obtuvo 45% de las 
preferencias, Enrique de la Madrid 
(PAN-PRI-PRD) 13% y Marcelo Ebrard 
(MC) 42%. Por último, en el cuarto 
escenario, Sheinbaum (Morena-
PVEM-PT) obtuvo 39% de preferencia, 
Miguel Ángel Osorio Chong (PAN-PRI-
PRD) 20% y Luis Donaldo Colosio 
(MC) 41%. –respondió el político- 
Recordemos que todos éstos son 
escenarios hipotéticos, aunque 
probables dado el contexto actual.

-Éstos escenarios nos permiten sacar 
varias conclusiones, como los riesgos 
que correría Ebrard al no competir 
con Morena, la necesidad que tiene 
el PRI de construir alianzas para 
tener viabilidad en la contienda o el 
potencial que podría tener Colosio 
Riojas. Sin embargo, la principal 
observación parece ser que, hasta 
ahora, ningún aspirante tiene el 
triunfo asegurado pues mucho tendrá 
que ver qué nombres aparecerán en 
la boleta.

-Yo considero que debemos ser 
prudentes con estos resultados y 
conclusiones pues son producto de 
600 encuestas, por lo que habría 
que ponderar si ésta es una cantidad 
suficiente para tener un panorama 
más o menos claro de lo que nos 
espera en el 2024. –reflexionó el 
analista- No olvidemos que el padrón 
nominal del país está conformado por 
más de 93 millones de ciudadanos.

-Éste es un estudio bastante útil 
para entender cómo va la contienda 
presidencial hasta ahora, pero 
debemos tener presente que las 
encuestas y mediciones no buscan 
ser predicciones del futuro, sino 
que tienen el objetivo de mostrar 
las preferencias e intenciones 
de las personas en tiempos y 
espacios determinados. –concluyó 
la abogada- Esperemos que así lo 
entiendan los aspirantes para que 
no caigan en falsos triunfalismos o 
derrotismos, así como que también 
lo entienda la población para evitar la 
desinformación y la manipulación de 
sus preferencias electorales.

EL GOBERNADOR DE YUCATÁN, 
MAURICIO VILA DOSAL Y 
RICARDO ANAYA, TAMBIÉN 
ESTÁN EN LA LISTA DE C&E 
RESEARCH.

MOVIMIENTO CIUDADANO 
TAMBIÉN ENTRA A LA PUJA CON 
SU MEJOR PIEZA: LUIS DONALDO 
COLOSIO RIOJAS.
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OPINIÓN

El presidente Andrés Manuel López Obrador 
anunció el lunes que enfermó, otra vez, de 
COVID-19. La primera fue el 24 de enero de 

2021.

Afortunadamente para él y el país, está 
completamente vacunado. El 20 de abril del año 
pasado recibió la primera dosis de la vacuna de 
AstraZeneca, el 15 de junio la segunda, y el 7 de 
diciembre la de refuerzo.

A diferencia de hace un año, AMLO padece 
dolencias menores, como él mismo lo dijo en 
un videomensaje que se transmitió durante su 
conferencia de prensa que fue conducida por 
el secretario de Gobernación, Adán Augusto 
López: “Ardor en la garganta. Es como una gripa 
con ronquera. Un poquito de dolor de cuerpo al 
principio”.

Sus palabras seguramente tranquilizaron a sus 
seguidores y a quienes sin serlo deseamos que 
él y cualquier persona cuyas decisiones afectan 
la vida nacional gocen de buena salud física y 
mental.

Sin embargo, no solo minimizó las molestias 
que ha sentido esta vez, sino que de nuevo le 
restó importancia a la gravedad de la pandemia 
al señalar que “afortunadamente no vamos a 
necesitar hospitalizarnos ni vamos a sufrir con 
pérdidas de vidas humanas. Esto es distinto. Yo 
diría que este virus va de salida, ya se queda aquí 
nada más, no va a los pulmones”.

Con sus palabras, similares a las que han 
pronunciado los dos charlatanes que están a 
cargo de la Secretaría de Salud, el presidente seguramente 
intentó convencer a los millones que creen que todo 
lo que dice es cierto, de que la pandemia ya no es un 
problema grave, que hay que dejar de ser exageradamente 
cuidadosos para no contraer la enfermedad, que, a fin 
de cuentas, como también lo dijo, para “la gran mayoría 
de las personas vacunadas la variante ómicron es un 
‘covidcito’…”.

Los científicos serios, no los que asesoran a Andrés 
Manuel, están de acuerdo en que ómicron es menos letal 
que el original coronavirus SARS-CoV-2 y su variante 

delta; sin embargo, jamás se atreverían a 
restarle importancia calificando como un 
“covidcito” a la enfermedad que causa.
AMLO afirma que para “la gran mayoría 
de las personas vacunadas” la nueva 
variante no representa un peligro 
grave, pero pretende ignorar el hecho 
de que hasta hace una semana solo el 
56.1% de la población mayor de 18 años 
había recibido las dosis completas de 
una vacuna anticovid, que el 6.8% solo 
había recibido una de dos dosis y que 
el 37.1% no había sido vacunada, lo que 
significa que el 43.9% está en riesgo de 
enfermar leve o gravemente y hasta de 
morir. Las molestias leves similares a 
las suyas usualmente se dan en quienes 
han recibido la dosis completa. Mejor 
aún si han recibido la de refuerzo, que 
desde diciembre pasado ha sido aplicada 
a quién sabe qué porcentaje de los 
mayores de 60 años.

El presidente también minimiza que 
desde el 3 de diciembre, cuando se 

detectó el primer caso de contagio por ómicron, hasta 
ayer, 5984 personas en nuestro país habían muerto de 
COVID-19, un número que es 179.1% mayor que el total 
de homicidios dolosos que se perpetraron en noviembre 
pasado.

AMLO minimizó la gravedad de la pandemia desde 
que empezó y lo sigue haciendo pese a que durante su 
gobierno han muerto de COVID más de 554 mil personas. 
La historia no lo absolverá por haber tomado una decisión 
anticientífica y populista.

AMLO, de nuevo enfermo, 
minimiza a la pandemia; la historia no lo absolverá

Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com

“Ardor en la garganta. 
Es como una gripa con 
ronquera. Un poquito 
de dolor de cuerpo 
al principio”… Son los 
síntomas que aquejan 
al presidente López 
Obrador.  
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OPINIÓN   

Si te pregunto ¿qué es lo más 
importante en tu familia o lo que 
debe caracterizar a una familia?, 

probablemente respondas lo que 
cientos de personas me han dicho a 
través de consultas, conferencias y 
encuestas; la unión y el amor.

Pensando en ello es difícil entender 
tantos problemas familiares y 
sociales que vivimos, generados por 
nuestro comportamiento al convivir, si 
todos provenimos de y nos formamos 
principalmente en una familia, la 
cual nos dio en algún grado esas dos 
cualidades, que son lo esencial que de 
ella obtuvimos.

¿O no lo tuvimos? ¿O no todas son 
así? ¿O son pocas las que logran 
eso, o pocas veces ocurre en las 
familias? Desde luego que, en alguna 
medida, lo hemos vivido, y considero 
importante compartir ideas sobre 
cómo funcionamos en familia y los 
efectos que para bien y mal ello puede 
tener hacia lo que somos y cómo nos 
relacionamos.

Continuando con el foco en lo que 
importa, que ofrecí para 2022, 
quiero dedicar una segunda línea 
de temas a mi pasión dentro de 
la psicología, que fue el eje de mi 
formación profesional: la familia; su 
magia, su ciencia y su vitalidad. Sin 
romanticismos, ni moralinas; sí con 
positividad y propuestas de caminos 
para fortalecerla.

Aprendí al paso de las experiencias 
a centrarme en los padres/madres, 
como punto de acceso a lo que sea 
que pudiera servir. Acompañar ese 
proceso que es el más duradero, 
apasionante y trascendente para 
millones de hombres y mujeres.

Por años les pregunté directamente 
a algunos miles; y al cabo del tiempo 
y los análisis, el problema familiar 
más relevante fue el mismo; presente 
en todas las etapas, condiciones 
de vida, situaciones de familia, 
acceso a recursos y localidades. La 
responsabilidad de educar, el querer 
y no saber si estamos haciendo lo 

ARMONÍA FAMILIAR
La Banda Sonora de Nuestro Vivir

Por: Jorge Valladares Sánchez
En Facebook y en Youtube:
Dr. Jorge Valladares

“La armonía no es un estatus, que ocurre 
circunstancialmente o por evitación de afectar las 

relaciones (manifestando individualidades); es una acción 
colectiva concertada, que puede ser mayor o menor 

mientras se construye”.
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“correcto” con y por nuestros hijos/as. Esa 
preocupación que se repite poco antes de ir 
a dormir, casi cada día, en ciertos periodos en 
especial, pero constantemente.

La incertidumbre como telón de fondo, 
paliada en diversos grados con los recursos 
de cada cual, pero natural a la condición de 
parentalidad. Y es que educar a los hijos es 
una labor que se ejerce necesariamente en 
el presente, un presente cambiante; que 
ejecutamos mayormente con los recursos 
de nuestro pasado (la forma en que fuimos 
educados, nuestra personalidad resultante), 
pero cuyos resultados sólo se aprecian en un 
futuro que frecuentemente parece demasiado 
lejano, y en ocasiones temible.

Para acompañar a padres y madres en esta 
labor, a partir de los muchos recursos con los 
que cuentan la psicología y otras ciencias, 
decidí plantear alguna fórmula accesible, 
que al cabo de mi labor con familias y en 
instituciones veo que ha resultado útil. La 
combinación de temporalidades mencionada 
hace que la incertidumbre sea constante y 
renovable, por ello sirve saber lo básico que 
debemos hacer en todo momento, en nuestra 
función educativa y así surgió el acróstico A 
D O, como fórmula para la formación de Hijos 
Autosuficientes.

Se refiere a que las tres acciones parentales 
que debemos ejecutar todo el tiempo, del 
mejor modo que sepamos y de manera tan 
sana como seamos capaces es proveer 
Afecto, procurar Disciplina y favorecer el 
aprovechamiento de Oportunidades. Habrá 
oportunidad de profundizar en ello.
Por ahora quiero poner el enfoque sobre el 
objetivo a lograr a través del proceso de vivir, 
ejercer y disfrutar la paternidad/maternidad. 
Podemos leer decenas de posturas al 
respecto, y, desde luego, lo que tú creas es 
lo más válido y correcto para ti, y ojalá que 
también para quienes integran tu familia. 
Como punto de conversación, comparto lo 
que considero que debemos lograr en el 
proceso con el uso de mi fórmula y lo que 
veremos en ese futuro que no queremos que 
llegue pronto, pero que llegará y nos dará 
noticia del efecto de lo que hicimos en el 
camino de acompañarles en su desarrollo.

Dicho en breve, nos toca realizar esas tres 
acciones (ADO) y todo lo demás que queramos, 
sepamos y/o no podamos evitar hacer. Y con 
ello ir generando durante la vida lo que elijo 
llamar ARMONÍA FAMILIAR. El buen ejercicio 
de la parentalidad, a largo plazo, dará a 
nuestros hijos/as AUTOSUFICIENCIA, cualidad 
adecuada para que definan su propia felicidad 
y hagan lo necesario para vivirla; esto, claro, 



Semanario de Información y Análisis Político14

OPINIÓN   

con todas las diferencias que son esperables por ser seres 
humanos quienes se están formando y también quienes 
forman.

De todo lo que podemos conversar, inicio por la Armonía 
Familiar, y así vamos entrando poco a poco a estos 
apasionantes temas. Elegí este concepto porque implica 
la proporción y correspondencia de unas cosas con otras. 
Como en un concierto o la música que disfrutamos cada 
vez que tenemos oportunidad. Hay melodía, que son las 
notas características de cada “instrumento” participante; 
hay el ritmo, que es la forma en que se presentan en 
el tiempo las manifestaciones de cada cual; pero la 
armonía es la integración de elementos, de manera que 
estéticamente correspondan y den lugar a un conjunto, que 
permite a cada instrumento manifestarse en su tiempo y 
en una proporción que acaba siendo lo que disfrutamos al 
escuchar.

Así en la familia (o cualquier grupo que nos importe 
mucho) cada persona tiene su propia vibración, forma de 
ser, participaciones, cualidades que aporta, defectos que 
le son propios. Hay tiempos que cada cual dedica a sus 
actividades, a sus manifestaciones y que pueden o no ser 
similares a los de los/as demás integrantes. Y, entonces, 
la armonía consiste en poder distribuir proporciones de 
tiempo, afecto, colaboraciones, conflictos, recursos, etc. 
acordes a las necesidades de cada cual y la convivencia 
entre pares (y distintas combinaciones) en una satisfactoria 
correspondencia, o sea respuestas recíprocas.

La armonía no es un estatus, que ocurre circunstancialmente 
o por evitación de afectar las relaciones (manifestando 
individualidades); la armonía es una acción colectiva 
concertada, que puede ser mayor o menor mientras se 
construye y variar por temas o periodos; que se aprende, 
practica y evoluciona. Como al hacer música, se trata 
de conocer bien a cada integrante para permitirle que 
aporte a esa armonía lo que le es característico y tenga 
sus momentos de “solos”, fondo, combinación o silencios 
que no tienen porque ser los mismos que para los demás, 
pero sí complementarios y proporcionales. Incluso, la 
batuta, ha de ser alternada en cierta medida, para permitir 
que quien mejor domine cada género, sea quien facilite 
mejores resultados en la música familiar.

No se trata de pedir la armonía o reclamar su ausencia, 
y mucho menos de atribuir a alguno/a de los integrantes 
su rompimiento o inexistencia. Como padre/madre estás 
contribuyendo a la armonía desde el Afecto cuando haces 
notar las aportaciones de cada cual, describiéndolas y 
valorándolas, sin emitir juicios. Igual favorece a la Armonía, 
desde la Disciplina, que te asegures que se cumplan 
los acuerdos y que las aportaciones sean recíprocas y 
complementarias. Y el buen manejo de las Oportunidades lo 
provees cuando en las ocasiones especiales fomentas que 
practiquen roles que van con sus preferencias y talentos, y 
propicias la retroalimentación hacia los avances logrados.
Dejo aquí acciones que sirven mucho para contribuir a 
la armonía familiar y que ya sabes, e incluso las haces. 
Partiendo de mi Psicología del Hilo Negro, se trata de 
hacerlo cada día, hacerlo mucho, hacerlo sanamente…

Hazle saber que confías en lo que dice y en sus 
capacidades, tomando en cuanta lo que dice cuando tomas 
decisiones, cuando se trata de hacer algo juntos y también 
dándole responsabilidades del hogar y en la convivencia. 
Destaca y aprovecha para la familia las fortalezas de 
cada integrante, da crédito a cada cual por lo que aporta, 
a todos/as por aprovecharlo. Di sin dudar, ni juzgar, los 
errores cometidos (propios y de los/as demás) y valora 
los esfuerzos y las capacidades con frecuencia; habla de 
conductas, evita las etiquetas permanentes. Fomenta la 
independencia y la autonomía, cada vez más, y siempre 
unida a la aceptación de las consecuencias favorables y 
desfavorables que conlleven. Ve más allá de la tolerancia, 
al auténtico respeto de la forma de ser, preferencias y 
opiniones de cada cual, sin dejar de expresar los tuyos, y 
animando a buscar la complementariedad.

Asegura tiempo de convivencia, pasatiempos comunes, 
de preferencia que sean del gusto de todos/as, pero si no, 
que vayan dándose por turnos colaborativos. Cuando algo 
mejore o se logre, reconócelo y haz que se exprese cómo 
llegaron a ello. Cuando algo se atore, haz que se identifique 
lo que está pasando, en vez de culpar o lamentar la 
situación. Haz que hablen de armonía, y que propongan 
maneras de conseguirlas; prueben y hagan funcionar las 
ideas de cada cual para fortalecer la convivencia armónica 
y la integración.

Podemos conversar de cómo aterrizar estas y otras ideas 
en el día a día con tu gente, y con ello ir entrando a los 
otros conceptos que empiezo a mencionar aquí e iremos 
ampliando en las ocasiones en que el foco lo pongamos 
en la familia. La intención es preguntarnos cómo vamos, 
y hallar respuesta que nos permita ir a mejor lugar o de 
manera más satisfactoria. Y, como ya estarás pensando, 
esto no sólo aplica en un grupo familiar, sino que también 
puede beneficiar a otras formas de convivencia donde 
queramos lograr efectos positivos similares.

En cualquier relación puede haber problemas; la que hace 
la gran diferencia en la familia es que sin importar la 
naturaleza o gravedad de lo que suceda, siempre seremos 
parte de ella. Podemos renunciar a un trabajo, a un equipo, 
a un vecindario, a una pareja, a una asociación, pero a la 
familia nunca; piénsalo, nunca realmente. Qué maravilla 
hallar los modos de estar y disfrutar en armonía de ese 
vínculo eterno, sin pasar por añorar a distancia (física o 
emocional) lo que de cualquier manera vive a diario en 
nuestra mente y corazón.

En su “Ilusiones”, Richard Bach nos dejó a la vista que el 
vínculo que une a nuestra verdadera familia no es el de la 
sangre, sino el del respeto y la alegría que tú sientes por 
las vidas de ellos y ellos por la tuya. Es de donde surge 
la música que da su matiz particular a nuestro vivir y la 
historia que construimos, cada cual y en colectivo.

-----------------------------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Especialista, Maestro y Licenciado en Psicología
Doctor en Ciencias Sociales.
Doctor en Derechos Humanos.
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SE COMENTA SOLO

Aún con la ya prolongada pandemia 
de Covid el 2020 fue un año 
récord de remesas para México 

sumando 40.606,7 millones de dólares, 
un incremento de11.4 % respecto a los 
36.438 millones de dólares respecto al 
periodo anterior. Un hecho que en materia 
económica presume AMLO petó que 
determina una vergüenza nacional dado 
que ahora nos mantienen los mexicanos 
expulsados del país por hambre, por 
violencia o por los dos factores sumados.

Siempre he afirmado que los presidentes 
en turno deberían, en sus informes 
sobre la administración pública, señalar 
que no hicieron o qué les faltó por 
cumplir y estoy convencido de ello. 
Hay programas y políticas de gobierno 
torpes, innecesarias o fracasadas. Otras 
que desafían la falta de garantías al bien 
vivir, veamos algo de lo que no conviene 
decir en contraste con la bocanada de 
oxígeno de las remesas. Nuestro país 
registró en el 2022 una salida histórica 
acumulada de capitales extranjeros en el 
mercado de deuda que emite el Gobierno.

En doce meses salieron 257 mil 601 
millones de pesos (12 mil 628 millones 
de dólares), frente a los 257 mil 239 
millones de 2020, bajo confirmación del 
Banco de México.

Estoy publicando la cifra de la mayor 
salida de fondos registrada por México 
desde que comenzaron los registros de 
este tema en 1991 lo que significa un 
“año terrible” como lo calificó Gabriela 
Siller, titular de análisis Económico 
del Grupo Financiero Base. Ni en los 
eventos del “error de diciembre” ni 
cuando renunció Jorge Carpizo a la 
secretaria de gobernación, la fuga de 
dinero fue tan drástica. sumado a esto, 
la creciente inflación (7.6%), la potencial 
multiplicación de contagios y muertes 
por Covid-19 y la incertidumbre sobre 
las ocurrencias del Gobierno (refinerías, 
aeropuerto, tren turístico) generan 
desconfianza a las inversiones y al 
interés por la deuda nacional.

El turismo ha mermado su actividad y 
la pésima administración de Pemex han 
socavado parte vital de la economía. 
El trato comercial con Estados Unidos 
y Canadá no ha impulsado cómo se 
esperaba a las exportaciones.

Así que AMLO se dedica a presumir 
lo que no ha hecho ni producido su 
administración: las remesas, pero evade 
conscientemente referirse al quebranto 
económico de la nación que arrancó con 
su “austeridad republicana” (recesión) 
y las malas, malísimas decisiones en 
varios sectores fundamentalmente en 
Seguridad Pública, Salud y Educación.

--------------------------------
*Conductor del programa VaEnSerio 
mexiquense tv canal 34.2 (izzi 135)

Remesas vs fuga
Por Carlos Ramos Padilla*
Correo: car260857@hotmail.com
@cramospadilla

El año 2020 fue récord 
para las en México 
sumando 40.606,7 millones 
de dólares, un incremento 
de11.4 % respecto a 
los 36.438 millones de 
dólares respecto al 
periodo anterior. 
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El miércoles 20 de mayo de 2020 fue 
un día esplendoroso en Londres. 
No había una nube en el cielo. La 

temperatura alcanzó los 27 grados, 
muy por encima del promedio para esa 
época del año.

A las 9:05 de la mañana, la Policía 
Metropolitana subió un tuit en el que 
recordaba a los londinenses que era 
válido aprovechar el buen tiempo para 
pasear, pero que debían respetar las 
normas de distanciamiento social 
puestas en vigor por la pandemia. Sólo 
estaban permitidas reuniones con una 
sola persona no conviviente al aire libre, 
con el consejo de permanecer a dos 
metros de distancia.

Durante la jornada, un correo electrónico 
apareció en los buzones de unos 100 
funcionarios de la oficina del primer 
ministro Boris Johnson, enviado por 
Martin Reynolds, su secretario privado. 
“Después de un periodo de mucho trabajo, 
pensamos que estaría bien aprovechar 
este tiempo tan maravilloso y tomar unas 
copas, con la distancia social debida, en el 
jardín del Número 10 (de Downing Street) 
esta tarde”, decía el e-mail.

“Por favor, únanse a partir de las 6 de 
la tarde, y ¡traigan su propio alcohol!”, 
agregaba.

Unas 40 personas llegaron a la reunión, de acuerdo con 
investigaciones de la cadena ITV, que obtuvo y divulgó el 
correo electrónico. Entre los asistentes estuvieron Boris 
Johnson y su esposa. Mientras el convivio se llevaba a cabo, 
las autoridades sanitarias informaron que 363 personas 
habían muerto por covid en un lapso de 24 horas.

La reconstrucción periodística de lo sucedido aquel día en 
la residencia y oficina del primer ministro ha provocado 
un cataclismo político en Reino Unido. Johnson ya se 
había salvado de un episodio similar, una fiesta navideña 
ocurrida el 18 de diciembre de 2020, cuando también 
estaban vigentes estrictas restricciones.

Sin embargo, este nuevo escándalo sí alcanzó al premier 
conservador, quien ya traía una rebelión en la bancada de 
su partido. Esta semana, en sesión de la Cámara de los 
Comunes, tuvo que admitir que sí estuvo en el convivio de 
mayo, aunque alegó que había pensado que se trataba de 
una “reunión de trabajo”.

El alegato hizo estallar a la oposición. 
“Su defensa es tan ridícula que, de 
hecho, ofende al pueblo británico”, le 
espetó el líder laborista Keir Starmer. 
Varios parlamentarios pidieron la 
renuncia de Johnson, cuya continuidad 
en el cargo está en veremos, pues ya 
existe una investigación oficial sobre 
los convivios en Downing Street.

El Partygate, como se ha dado en llamar 
este escándalo, viene a reafirmar que 
los gobernados esperan una actitud 
ejemplar por parte de sus líderes y 
principales servidores públicos en 
tiempos de crisis. Eso es cierto en 
Reino Unido y también en muchos 
países que han visto caer a importantes 
funcionarios por no obedecer las 
reglas que se han puesto en vigor para 
controlar los contagios de covid.

México no puede ser la excepción. 
En este país, un grupo de servidores 
públicos entre los que están el 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador, han tenido conductas nada 
ejemplares en esta contingencia.

López Obrador se volvió a contagiar 
de covid, luego de haber rehusado 
confinarse, pese a que tenía síntomas 
respiratorios aparecidos después de que 
se reunió con la secretaria de Economía, 

Tatiana Clouthier, quien dio positivo a la enfermedad. 
Durante los meses que pasaron después de su primera 
recuperación, casi nunca se puso un cubrebocas.

El secretario de Salud, Jorge Alcocer, ha expresado 
opiniones que rompen con la evidencia científica y su 
subsecretario Hugo López-Gatell se fue de vacaciones a 
la playa en plena segunda ola de covid después de pedir 
que otros no lo hicieran. La jefa de Gobierno capitalina 
Claudia Sheinbaum, quien estuvo el lunes con López 
Obrador, también se aplicó una prueba de covid, luego de 
desaconsejar que otros se las hagan.

Aunque a este gobierno le gusta presumir que le podría 
dar lecciones al mundo en el manejo de la pandemia, los 
datos muestran que su desempeño ha sido desastroso. 
Y parte de la razón son las actitudes nada congruentes 
con la emergencia por parte de muchos que lo integran, 
comenzando por el propio Presidente.

Lo que hacen los líderes
Por Pascal Beltrán del Rio

Un correo electrónico apareció 
en los buzones de unos 100 
funcionarios de la oficina del 
primer ministro Boris Johnson, él 
incluido, invitando a tomar unas 
copas, con la distancia social 
debida, en el jardín del Número 
10 (de Downing Street).
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El presidente López Obrador se ha contagiado, de nuevo, con el 
virus SARS-CoV-2. Le deseo una rápida y total recuperación.
Si hay alguien que sabe lo que significa enfermar de covid-19 

es él. Ya se había infectado la primera ocasión hace un año. Tuvo 
que confinarse en su departamento en Palacio Nacional. Luego 
se supo que recibió un tratamiento especial de antivirales y 
antiinflamatorios que estaba investigando el Instituto Nacional 
de Ciencias Médicas y Nutrición “Salvador Zubirán”. Qué bueno. 
Por fortuna, se recuperó completamente y regresó a sus 
actividades profesionales. Lástima que no todos los mexicanos 
tuvieron acceso a estas medicinas.

A pesar de haberse enfermado y sufrido en carne propia la 
enfermedad, el Presidente siguió resistiéndose a utilizar el 
cubrebocas en lugares públicos como medida para evitar 
el contagio del virus. Solo lo usaba en lugares donde era 
absolutamente obligatorio como en los aviones, la sede de las 
Naciones Unidas en Nueva York o la Casa Blanca en Washington.

Terco, como es y presume serlo, López Obrador no corrigió su 
actitud con respecto al cubrebocas.

El asunto no es menor viniendo del jefe del Estado mexicano. A lo 
largo de estos dos años de pandemia, he entrevistado a médicos, 
científicos y expertos en salud públicas. Todos, absolutamente 
todos, siempre enfatizan la importancia del cubrebocas como 
medida preventiva para evitar un mayor contagio. Y, sin embargo, 
el Presidente de México se rehusaba a utilizarlo. No sé si porque 
no creía en su utilidad o porque lo consideraba como una señal 
de debilidad para su imagen pública. El hecho es que, a diferencia 
de otros jefes de Estado y de gobierno del mundo, el nuestro no 
quiso educar con el ejemplo.

Por fortuna, sí aceptó la utilidad de las vacunas. Se aplicó dos 
dosis de AstraZeneca. No obstante, se volvió a contagiar, como 
lo han hecho muchas personas vacunadas. Dichosamente, 
como ya sabemos, la gente inoculada que se enferma tiene poca 
probabilidad de ser hospitalizada a causa de la covid-19, mucho 
menos de fallecer. Con toda seguridad, AMLO tendrá unos días 
de molestias, similar a los de una gripe, para luego curarse y 
retornar a sus actividades normales.

Ojalá en esta ocasión sí recapacite y use el cubrebocas cuando 
se recupere. Hace poco, él mismo mencionaba el viejo adagio de 
que “es de sabios cambiar de opinión”. No sería una muestra de 
debilidad. Por el contrario, se fortalecería su imagen como un 
gobernante serio y responsable frente a la mayor crisis sanitaria 
de las últimas décadas.

La pandemia ha sido un dolor de muelas para todos los 
mandatarios del mundo. Unos han reaccionado mejor que otros. 
Aquí, en México, el Presidente decidió minimizar el problema 
desde un principio. Famosamente, al segundo mes que estaban 
aumentando los contagios en 2020, se atrevió a decir que la 
curva de infectados ya se estaba aplanando. No era cierto.

Pero lo peor es que el Presidente 
le otorgó el manejo de la 
pandemia a un cretino ineficaz, 
vano y arrogante. Sí, me refiero 
al doctor Hugo López-Gatell. Con 
tal de quedar bien con su jefe, el 
subsecretario de Salud siempre 
minimizó la pandemia.

Dijo que la influenza estacional 
era diez veces más virulenta y 
mataba más que el SARS-CoV-2. 
Afirmó que la epidemia no era una 
amenaza ni sanitaria ni social ni 

económica. Se atrevió a rechazar la utilidad del cubrebocas para 
evitar los contagios (“Dan una falsa sensación de seguridad”).

Cuando los países exitosos implementaban ambiciosos 
programas para realizar pruebas masivas a su población, López-
Gatell decía que era una “falsedad” que las pruebas permitían 
un mejor control. Calificó de un mito la necesidad de tener 
hospitales especializados para tratar la enfermedad. Inventó 
unos semáforos epidemiológicos que no sirvieron para nada 
(“En cuanto al color, es hasta cierto punto intrascendente”). 
Increíblemente se resistió a la vacunación de los menores de 
edad.

Eso sí, López-Gatell se la ha pasado haciéndole la barba a López 
Obrador (“La fuerza del Presidente es moral, no es una fuerza de 
contagio, en términos de una persona, un individuo que pudiera 
contagiar a otros”).

Cientos de miles de mexicanos han fallecido por la incapacidad 
de contener la pandemia. Otro tanto ha quedado con secuelas por 
la enfermedad. ¿Qué otra métrica se necesita para comprobar al 
fracaso de López-Gatell en el pésimo manejo gubernamental de 
la epidemia?

Presidente, efectivamente es de sabios corregir. Ahora que se 
recupere de la covid-19, además de usar el cubrebocas como lo 
recomiendan los verdaderos expertos, remueva de su puesto a 
López-Gatell.

El Presidente y la covid
Por Leo Zuckermann

A pesar de haberse 
enfermado y sufrido 
en carne propia la 
enfermedad, el Presidente 
siguió resistiéndose a 
utilizar el cubrebocas 
en lugares públicos como 
medida para evitar el 
contagio del virus.
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En reconocimiento a su trayectoria 
en labores humanistas y 
filantrópicas, su alma colectiva, 

llevando siempre un mensaje de paz 
y caridad que va más allá de todo, 
el Congreso del Estado entregó en 
Sesión Solemne, la Medalla de Honor 
“Héctor Victoria Aguilar” al C.P. José 
Manuel Díaz Rubio.

En el acto protocolario, al cual asistió 
el gobernador, Mauricio Vila Dosal y 
el presidente del Tribunal Superior 
de Justicia y del Consejo de la 
Judicatura del Estado, Abog. Ricardo 
Ávila Heredia, el recipiendario 
agradeció a los diputados el haber 
considerado su persona para recibir 
tan honorable presea, que lleva el 
nombre de un yucateco que, durante 
su paso, fue visto como un visionario 
con hambre de justicia social y cuyas 
aportaciones a la Constitución de 1917 
relativas a los derechos laborales 
han beneficiado a los mexicanos por 
más de un siglo.

- Con mucha humildad, agradezco 
que se me haya tomado en cuenta 
para formar parte del grupo de 
hombres y mujeres ilustres que han 
sido galardonados y honrados con 
esta medalla. Para todos ellos, un 
reconocimiento y todo mi respeto-, 
expresó.

En su mensaje, el recipiendario hizo 
un llamado ante la máxima tribuna 
para que todas y todos los yucatecos 
se arropen en la bandera de la paz, 
la cual es un símbolo de unidad en la 
diversidad y de respeto a todas las 
creencias.

“Me comprometo a seguir poniendo 
mi granito de arena de la forma en 
como lo sé hacer y como lo he hecho a 
lo largo de mi vida, con arduo trabajo 
y procurando que mis acciones se 
vean reflejadas en un mejor Yucatán. 

EspecialEspecialESPECIAL

Especial  / La Revista 

Distinguen al C.P. José Manuel Díaz Rubio con 
la medalla de honor  “Héctor Victoria Aguilar”

HUMANISTA

EN EL ACTO PROTOCOLARIO, AL 
CUAL ASISTIÓ EL GOBERNADOR, 
MAURICIO VILA DOSAL Y EL 
PRESIDENTE DEL TRIBUNAL 
SUPERIOR DE JUSTICIA Y DEL 
CONSEJO DE LA JUDICATURA DEL 
ESTADO, ABOG. RICARDO ÁVILA 
HEREDIA, EL RECIPIENDARIO 
AGRADECIÓ A LOS DIPUTADOS 
EL HABER CONSIDERADO SU 
PERSONA PARA RECIBIR TAN 
HONORABLE PRESEA.
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Aún falta mucho por hacer respecto 
a la cultura de paz, salud mental y 
educación, pero tengan por seguro que 
este yucateco seguirá trabajando más 
y de mejor manera para corresponder 
esta honrosa distinción”, dijo.

Agradeció a los diputados y 
principalmente a su familia, quienes 
lo han apoyado en cada una de las 
acciones realizadas. “Ustedes son 
el motor que me hace seguir hacia 
adelante y lo más maravilloso de mi 
vida”, puntualizó.

En su turno, la presidenta de la 
Comisión Especial Medalla de honor 
“Héctor Victoria Aguilar”, Melba 
Gamboa Ávila (PAN), dio lectura a 
una semblanza del ilustre diputado 
cuyas acciones inspiran e impulsan a 
mantener una ruta de progreso para 
el estado.

“Las ideas de cambio del Diputado 
Victoria Aguilar tienen en su esencia 
un gran humanismo, y en esa medida, 
nuestras acciones legislativas deben 
ser el reflejo de una sociedad más 
unida y enfocada a la cohesión social”, 
expresó.

Este día, continuó, nos encontramos en 
esta Sesión Solemne para reconocer 
los actos de generosidad, ayuda, 
filantropía y el mensaje paz llevado 
más allá de nuestras fronteras, me 
refiero a las acciones sociales del 
Contador Público José Manuel Díaz 
Rubio, a quien este Pleno le rinde un 
gran saludo y reconocimiento por su 
valentía y coraje.

La diputada aseguró que la presea 
que se entrega es el significado del 
sacrificio y el ánimo por dejar para 
las personas una mejor nación, una 
república construida en los principios 
de justicia, de la democracia que 
sólo la paz y su fomento trae a las 
sociedades.

La legisladora destacó que el Contador 
Díaz Rubio, es el vivo ejemplo de 
las aspiraciones humanistas de 
Héctor Victoria Aguilar; en ambos 
encontramos ese perfil por consolidar 
una sociedad comprometida con el 
orden, las leyes y su impacto en el 
avance y progreso; ambos tienen en su 
historial un gran bagaje de enseñanzas 
a las próximas generaciones.

Entre las autoridades, estuvieron 
presentes el secretario de Seguridad 
Pública del Gobierno del Estado, Luis 
Felipe Saidén Ojeda; el Secretario del 
Ayuntamiento de Mérida Alejandro Ruz 
Castro, en representación del Alcalde 
Renán Barrera Concha; el comisario 
Diplomado de Estado Mayor, Francisco 
Díaz González, coordinador estatal 
de la Guardia Nacional en Yucatán; el 
comandante de la X Región Militar, 
Homero Mendoza Ruiz; el senador, 
Raúl Paz Alonzo; los diputados 
federales Cecilia Patrón Laviada, Elías 
Lixa Abimerhi y Sergio Chalé Cauich; la 
coordinadora del INAIP, Gilda Segovia 
Chab; el presidente de la Canaco, Iván 
Rodríguez Gasque; el vicepresidente 
de la Coparmex, Juan Manuel Díaz 
Roche; el presidente de la Canacintra, 
Jorge Charruf Cáceres y, el presidente 
de Consejo Coordinador Empresarial, 
Eduardo Alvarado Mújica; así como 
los familiares y amistades del 
recipiendario.

EL C.P. JOSÉ MANUEL DÍAZ RUBIO HIZO UN LLAMADO A TODOS 
LOS QUE VIVIMOS EN ÉSTE NOBLE ESTADO A ARROPARSE EN LA 
BANDERA DE LA PAZ, SÍMBOLO DE LA UNIDAD EN LA DIVERSIDAD 
Y, POR LO TANTO, DEL RESPETO A TODAS LAS CREENCIAS.
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A continuación transcribimos el discurso pronunciado 
por el C.P. José Manuel Díaz Rubio en el marco de la 
entrega de la Medalla de Honor “Héctor Victoria Aguilar” 
en la máxima tribuna legislativa del estado:

Es para mí un honor estar hoy aquí, frente a todos 
ustedes, en este recinto donde se construye, 
ordena y enaltece la vida política de nuestro 

querido estado de Yucatán.

Sin orden no hay presente y tampoco puede haber futuro. 
Por eso es tan importante la labor que realizan todos y 
cada uno de ustedes desde esta honorable institución 
para construir mejores formas de convivencia social. 
Con distintas ideologías y convicciones, pero siempre 
con un objetivo común: el bienestar de todos los 
yucatecos.

No cabe duda que éste es un objetivo complejo, pero les 
aseguro que no están solos.

Existimos miles de yucatecas y yucatecos quienes, 
desde sus posibilidades e intereses, destinan tiempo y 
esfuerzos a causas que trascienden de lo individual a 
lo colectivo.

Unos, por ejemplo, con pequeños, pero valiosos, actos 
encaminados a rechazar la violencia en favor de una 
cultura de paz y otros con grandes obras altruistas para 
fomentar la educación, la salud, las artes y el deporte. 
Todos, a fin de cuentas, buscando construir una mejor 
sociedad.

Esta tendencia colectiva a procurar causas y valores 
comunales ha propiciado que varias yucatecas y 
yucatecos pasen a la historia por el impacto positivo 
que tuvieron sus ideas y acciones en la vida de los 
demás.

Tal es el caso de Héctor Victoria Aguilar. Yucateco 
visionario con hambre de justicia social, cuyas 
aportaciones a la Constitución de 1917 relativas a los 
derechos laborales han beneficiado a los mexicanos 
por más de un siglo. Debido a la magnitud de este 
legado, su nombre, vida y obra se han inmortalizado en 
esta presea que hoy, inmerecidamente se me otorga.

Con mucha humildad, agradezco que se me haya tomado 
en cuenta para formar parte del grupo de hombres y 
mujeres ilustres que han sido galardonados y honrados 
con esta medalla. Para todos ellos, un reconocimiento 
y todo mi respeto.

De igual forma, agradezco a las diputadas y diputados 
que integraron la Comisión encargada de dictaminar 
a quién se habría de entregar este importante 
reconocimiento. Por su labor, muchas gracias.

Por último, aunque no menos importante, quiero 
agradecer con mucho amor y admiración a mi esposa 
Patricia, a mis hijos y a mi familia por todo lo que me 
han dado, lo cual es inconmensurable. Ustedes son 
el motor que me hace seguir hacia adelante y lo más 

maravilloso de mi vida. Señor diputado Víctor Hugo 
Lozano Poveda, presidente de la Junta de Gobierno 
y Coordinación Política del Honorable Congreso del 
Estado de Yucatán, señores diputadas y diputados, 
quiero aprovechar este momento para reiterar y hacer 
patente mi reconocimiento al esfuerzo, compromiso 
y gran trabajo que todos ustedes realizan día a día a 
favor de nuestro querido Yucatán.

Asimismo, no quisiera dejar pasar tan honrosa ocasión 
sin hacer un llamado a todos los que vivimos en éste 
noble estado a arroparse en la bandera de la paz, 
símbolo de la unidad en la diversidad y, por lo tanto, del 
respeto a todas las creencias.

Si bien, el Día Internacional de la Paz se conmemora 
cada 21 de septiembre, es menester que, todos los 
días, las y los yucatecos mantengamos vigente con 
nuestros actos los ideales y valores que engloban tan 
importante fecha. Solo así podremos conservar la paz 
que hoy caracteriza y enaltece a nuestro Estado.

Por mi parte, me comprometo a seguir poniendo 
mi granito de arena de la forma cómo lo sé hacer, y 
cómo lo hecho a lo largo de mi vida: con arduo trabajo 
y procurando que cada una de mis acciones se vea 
reflejada en un mejor Yucatán.

Aún falta por hacer, particularmente en lo que respecta 
a cultura de paz, salud mental y educación, pero 
tengan por seguro que éste yucateco habrá de seguir 
trabajando más y de mejor manera para corresponder a 
la honrosa distinción que hoy me fue otorgada.

MUCHAS GRACIAS.

EspecialEspecialESPECIAL
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En Sesión Solemne, los diputados de la LXIII Legislatura 
hicieron entrega del “Reconocimiento Diputado Profesor 
Pánfilo Novelo Martín”, al profesor Manuel Jesús Rosado 

Canché quien por más de 35 años ha realizado diversas 
aportaciones y ha contribuido a la difusión de la cultura e 
historia en la comunidad maya en niños y jóvenes.

Cabe destacar, que este 9 de enero se conmemora el 20 
aniversario luctuoso del ilustre Profesor y, en esta legislatura, 
se estableció nuevamente que la entrega del Reconocimiento 
se realice en la fecha estipulada.

En el acto protocolario, se contó con la presencia del coro 
infantil de Kinchil “Túumben K’aay”, a cargo del maestro 
Idelfonso May Caballero y que este 2022 cumple 10 años 
enalteciendo al estado al entonar el Himno Nacional Mexicano 
en lengua maya.

Ante la esposa e hijo del Profr. Pánfilo Novelo Martin, 
María de Jesús Burgos Cotera y Homero Novelo Burgos, 
respectivamente, diputados, familiares e invitados, el 
recipiendario, recordó durante su discurso la amistad y 
colaboración que tuvo con el ilustre profesor quien, durante 
años, fue su maestro, amigo y consejero en el quehacer 
literario y la promoción de la cultura mediante las artes.

-Compartí tareas en la organización junto con otros 
colaboradores de un periódico local titulado “Crónicas de 
Valladolid” donde colaboramos para recaudar el material que 
se publicaría bajo la dirección del Profesor Novelo Martín, en 
el que se promovía la poesía, literatura, crónicas, cuentos, 
leyendas y demás narraciones-, relató.

Destacó que fue el profesor Pánfilo Novelo Martín quien 
le invitó a formar parte del Supremo Consejo Maya, donde 

participaron en actividades para ayudar a gestionar 
proyectos y recursos para obreros y campesinos del 
oriente del estado, y participó en la investigación y 
recopilación sobre la monografía de Valladolid.

“El andar con él me inculcó el interés por el rescate 
de la cultura Vallisoletana y su historia, y es así 
como promoví, mediante diversas mesas pánel, 
para que el hecho histórico conocido como la 
primera chispa de la Revolución en Valladolid, se 

reconociera a nivel nacional como el “Movimiento precursor 
de la Revolución Social Mexicana” que hoy día forma parte de 
nuestra historia”, agregó.
Como parte de su legado, el profesor Pánfilo Novelo Martín 
dejó en Manuel Rosado Canché incursionar en misiones 
culturales, ha participado en conferencias de capacitación 
política para que se respete la democracia y voluntad de los 
pueblos, ha contribuido en asociaciones civiles para ayudar 
para que los campesinos tengan los derechos y recursos 
que les corresponden, y recordó que hace 30 años fue preso 
político injustamente, situación que le permitió reinventar y 
seguir luchando por el bienestar y justicia de los pueblos.

-Quiero reconocer ante ustedes que los ideales del 
Profesor Pánfilo Novelo Martín, a través de mi persona, 
han trascendido a las nuevas generaciones y sigue vivo ese 
legado ya que, como poeta y escritor, me he remontado a un 
legado histórico y cultural impulsando la cultura del pueblo 
maya de mis raíces, mediante el talento indiscutible de las 
letras hecho prosa, hecho verso y que forman parte de mi 
vida e inspiración. Entre los poemas más sobresalientes 
les menciono: “Flamboyán”, “Amigos de nombre”, “En este 
mundo”, “Reina”, “La princesa maya”, “Besos”, “Descripción”, 
“Las damas”, “Kantunil”, “Chemax”-mencionó.

Agradeció a los diputados la distinción realizada y aseguró 
que las raíces del pueblo maya seguirán vivas por todos 
los hombres y mujeres quienes seguirán el ejemplo del 
Profesor Pánfilo Novelo Martín, quien dejó un legado de 
identidad sustentada en la herencia cultural maya y que 
el reconocimiento que hoy recibe servirá para honrar a 
este hombre ilustre, educador, incansable luchador social, 
y exhortó a que se siga engrandeciendo sus ideales en la 
comunidad, en el Estado de Yucatán y en México.

OPINIÓN CONGRESO 

EL CONGRESO DEL ESTADO RECONOCE 
LOS MÁS DE 35 AÑOS DE EXPERIENCIA 
DEL PROFESOR MANUEL JESÚS 
ROSADO CANCHÉ, RECIPIENDARIO DEL 
“RECONOCIMIENTO DIPUTADO PROFESOR 
PÁNFILO NOVELO MARTÍN”.

Especial / La Revista 

Reconocen los más de 35 años 
de experiencia del profesor 

Manuel Jesús Rosado Canché
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Ante el cambio a color amarillo del 
semáforo epidemiológico estatal 
debido al incremento de casos de 

Coronavirus en la entidad, la Secretaría de 
Salud del Yucatán (SSY) anunció que, como 
medida de prevención, la fecha de apertura 
de eventos masivos se pospone para el 15 de 
febrero.

De igual manera, la dependencia estatal 
señaló que continúa siendo obligatorio el 
uso de cubrebocas, incluso en personas 
vacunadas, y se recomienda utilizar 
mascarillas que sean de dos capas, tricapa, o 
KN95, no de tela o esponja, ya que no protegen 
de la cepa Ómicron. A las personas que no han 
recibido vacuna, se les invita a protegernos 
entre todos y acudir a vacunarse.

Detener los contagios es responsabilidad 
de todos, por lo que la SSY exhorta a la 
población a continuar con las medidas 
preventivas y no bajar la guardia ante la 
pandemia del Coronavirus, ya que, de seguir 
aumentando los contagios, se tomarán 
medidas restrictivas nuevamente.

En este sentido, la dependencia señala 
que continua la aplicación de la vacuna 

OPINIÓN ESPECIAL

LA SECRETARÍA DE SALUD DEL YUCATÁN (SSY) HIZO OFICIAL EL 
CAMBIO A COLOR AMARILLO DEL SEMÁFORO EPIDEMIOLÓGICO 
ESTATAL DEBIDO AL INCREMENTO DE CASOS DE CORONAVIRUS 
EN LA ENTIDAD.

EN MÉRIDA SE HAN DIAGNOSTICADO 49,094 
PERSONAS CONTAGIADAS DE CORONAVIRUS (CASOS 
ACUMULADOS AL 12 DE ENERO).

Especial / La Revista 

Omicron regresa a Yucatán 
al semáforo amarillo: SSY   
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de refuerzo contra el Coronavirus, 
Moderna, para maestras, maestros y 
personal educativo activo de escuelas 
públicas y privadas de Yucatán, 
registradas ante la SEP.

Este proceso se llevará a cabo hasta 
el 15 de enero a través de 4 sedes en 
todo el estado: en Mérida, el Centro de 
Convenciones y Exposiciones Yucatán 
Siglo XXI; en Valladolid, el campus 
de la Universidad Modelo en dicho 
municipio; en Tizimín, el Tecnológico Nacional; y en Ticul, 
la Escuela Secundaria Felipe Carrillo Puerto.

También, se aplicó a personal que atiende las áreas Covid 
en hospitales privados, la dosis de refuerzo AstraZeneca 
contra este virus en el Hospital Militar Regional de 
Especialidades (HMRE).

Hasta el cierre de esta edición, la Secretaría de Salud de 
Yucatán reportó 78 pacientes en hospitales públicos. 
71,539 pacientes ya se recuperaron: no presentan síntomas 
ni pueden contagiar. Esta cifra representa el 88% del total 
de contagios registrados, que es 81,451.

Hasta este momento se habían detectado 459 nuevos 
contagios de Coronavirus: 149 en Mérida, 40 en Kanasín 
y Progreso, 30 en Maxcanú y Tixkokob, 22 en Valladolid, 

21 en Izamal, 20 en Motul, 13 en Conkal 
y Tizimín, 11 en Tekax, 9 en Umán, 5 en 
Acanceh, Halachó y Hunucmá, 4 en 
Espita y Ticul, 3 en Chemax y Peto, 2 
en Baca, Hoctún, Mocochá, Muxupip, 
Oxkutzcab, Suma, Tixpéual y Tzucacab, 
2 foráneos, 1 en Bokobá, Cacalchén, 
Celestún, Chankom, Dzemul, Dzilam de 
Bravo, Santa Elena, Seyé, Sotuta, Tetiz, 
Timucuy, Tinum, Xocchel y Yaxkukul.  De 
los 81,451 casos positivos, 661 son de 
otro país u otro estado.

Específicamente, en Mérida se han diagnosticado 49,094 
personas contagiadas de Coronavirus (casos acumulados 
al 12 de enero), que viven en: 12,760 en la zona Norte, 
12,054 en la zona Oriente, 4,825 en la zona Centro, 7,567 
en la zona Sur, 11,888 en la zona Poniente.  

En total, hasta el momento son 6,506 las personas 
fallecidas a causa del Coronavirus. De los casos activos, 
3,328 están estables, aislados, monitoreados por personal 
médico de la SSY; presentan síntomas leves.

Como ya se mencionó, 78 de los casos positivos están 
en hospitales públicos y en aislamiento total. Hay otros 
pacientes a la espera de diagnóstico. El rango de edad de 
los casos es de 1 mes a 107 años.

YUCATÁN REGISTRA UN TOTAL 
DE 81,451 CASOS POSITIVOS, 

661 SON DE OTRO PAÍS U OTRO 
ESTADO, HASTA EL MOMENTO 

SON 6,506 LAS PERSONAS 
FALLECIDAS A CAUSA DEL 

CORONAVIRUS. 
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La salud de nuestras familias ha sido y será 
siempre una prioridad para el Ayuntamiento, 
así en cumplimiento de nuestro compromiso 

de emprender acciones para mejorar la salud y la 
calidad de vida de las y los ciudadanos, continuamos 
realizando con éxito programas como la “Feria de la 
Salud”, aseguró el Alcalde, Renán Barrera.

“Este tipo de programas son posibles gracias a la 
solidaridad de las y los meridanos, quienes con el 
cumplimiento oportuno de nuestras obligaciones 
fiscales permite que trabajemos en mejores 
servicios para las y los habitantes del Municipio”, 
indicó el Primer Edil.

Desde temprana hora, ciudadanas y ciudadanos 
procedentes de distintos puntos de la ciudad, 
se dieron cita en la Plaza Grande para hacer 
uso de alguno de los servicios de detección de 
hipertensión, niveles de glucosa, consultas médicas 
y mastografías, entre otros.

En ese sentido, el Concejal indicó que con la 
aplicación de estos esquemas preventivos de 
salud, la Comuna coadyuva en la promoción de la 
detección temprana de algunas enfermedades, de 
ahí la importancia de que la comunidad haga uso de 
estos servicios gratuitos.

“Con las ‘Ferias de la Salud’, tanto en la Plaza Grande 
como en las comisarías, nuestro objetivo es crear la 
cultura de la prevención y detectar una patología 
que pueda ser atendida a tiempo”, dijo.

“A su vez, queremos que la gente cuide su salud, 
y nosotros, como gobierno municipal, queremos 
coadyuvar, por eso hacemos mucho énfasis en que 
se acerquen a usar estos servicios médicos”, añadió.

La “Feria de la Salud”, recordó Barrera Concha, se 
realiza de manera quincenal en la Plaza Grande de 
8:00 a 12:30 horas donde se brindan servicios de 
atención médica gratuita como consulta médica 
general, atención dental, nutrición, glucosa, 
detección de VIH, estudios de densitometría y 
psicología.

Adicional, se cuenta con la participación de las 
Direcciones de Policía Municipal, Desarrollo Social 
y el Instituto Municipal de la Mujer, así como de 
asociaciones Vida y Familia de Yucatán (VIFAC) y 
Ópticas Rochar.

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA 

Especial / La Revista 

La transformación del transporte
público llegó con “Va y Ven”
El Ayuntamiento promueve el 

cuidado y bienestar de la población 
de Mérida y sus comisarías

USUARIAS Y USUARIOS DE LA “FERIA DE LA SALUD” 
RECONOCEN LA CALIDAD DEL SERVICIO Y ATENCIÓN 
QUE SE LES BRINDA EN ESTE PROGRAMA MUNICIPAL.
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En las comisarías se realizan los días 
lunes, martes, jueves y viernes de 9:00 
a 13:00 horas, dando como servicio 
adicional la aplicación de vacuna 
antirrábica canina y felina.

Por su parte, las y los ciudadanos 
que se dieron cita a la Plaza Grande 
agradecieron al Ayuntamiento de 
Mérida y expresaron que con la 
realización de este programa de 
salud, el Alcalde demuestra ser una 
autoridad interesada en atender el 
bienestar de toda la población.

Trabajo conjunto 
para prevenir delitos

Por otra parte, el alcalde Renán 
Barrera Concha manifestó que la 
seguridad que impera en el Municipio 
es producto del trabajo coordinado 
que existe entre la sociedad civil y los 
tres niveles de gobierno, con lo cual 
se mantiene la ciudad sin la comisión 
de delitos de alto impacto contra la 
integridad y el patrimonio de las y los 
habitantes.

Barrera Concha encabezó ayer lunes 
la reunión semanal de la Mesa para 
la Construcción de Paz y Seguridad, 
Región Mérida, en donde vía zoom 
participaron los representes de 
los tres poderes del Gobierno en 
materia de Seguridad Pública, quienes 
rindieron su parte de novedades en 
Yucatán.

Recordó que este ejercicio de 
integración de información que se 
genera entre las corporaciones de 
seguridad, permite tener un panorama 
más amplio sobre la incidencia 
delictiva en el Municipio y las acciones 

que se emprenden para el cuidado de 
las y los ciudadanos.

Señaló que el Ayuntamiento ha 
trabajado de la mano con la sociedad, 
incluso desde la administración 
anterior (en octubre de 2019) cuando 
se instaló el Consejo Municipal de 
Seguridad Pública y Prevención del 
Delito, con el compromiso de mantener 
un sólido tejido social y la armonía 
entre los ciudadanos, mantener los 
estándares de seguridad y combatir la 
impunidad en el Centro Histórico.

“En el caso de Mérida, nuestra Policía 
Municipal se ha distinguido siempre 
por asumir con profesionalismo y 
entrega el compromiso de cuidar a las 
y los ciudadanos, tarea reconocida a 
nivel nacional”, subrayó.

El primer Edil remarcó también que, 
en aras de continuar reforzando la 
seguridad en el primer cuadro de la 
ciudad, donde tiene injerencia la Policía 
Municipal se han puesto en marcha 
nuevos y mejores mecanismos que 
otorguen mayor certeza en el actuar 
de la policía municipal, dotándolos 
de mejores herramientas para seguir 
enriqueciendo su labor, que permita 
seguir salvaguardando la seguridad 
de la ciudadanía.

“En Mérida, al igual que en todo el 
Estado, la paz y la seguridad de que 

gozamos son producto de la tarea 
que realizamos de manera conjunta 
sociedad y gobierno”, expresó.

En ese sentido felicitó y agradeció a los 
presentes por la labor que desempeña 
cada uno desde la trinchera que 
le corresponde, exhortándolos a 
no bajar la guardia y a continuar 
redoblando esfuerzos para estar a la 
altura de cualquier desafío ante los 
retos en materia de seguridad que se 
presente en la ciudad.

De igual forma reiteró la disposición 
del Ayuntamiento para seguir 
haciendo de esta ciudad un ejemplo a 
nivel nacional, donde sus habitantes 
puedan seguir viviendo con la 
tranquilidad del habitar en un entorno 
seguro y pacífico.

Durante la reunión también se informó 
el trabajo, avances y logros de cada 
una de las dependencias municipales 
e instancias federales participantes 
como la Guardia Nacional, Sedena, 
Policía Municipal, Secretaría de 
Bienestar, Fiscalía General de la 
República, Protección Civil Estatal, 
Comisión de Derechos Humanos 
del Estado de Yucatán (Codhey), y el 
Centro Nacional de Inteligencia (C.N.I), 
quienes reportaron que no hubo 
delitos de alto impacto durante la 
semana.

EL ALCALDE RENÁN BARRERA CONCHA ENCABEZÓ LA REUNIÓN 
SEMANAL DE LA MESA PARA LA CONSTRUCCIÓN DE PAZ Y 
SEGURIDAD, REGIÓN MÉRIDA, EN DONDE VÍA ZOOM PARTICIPARON 
LOS REPRESENTES DE LOS TRES PODERES DEL GOBIERNO EN 
MATERIA DE SEGURIDAD PÚBLICA.
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La empresa internacional Woodgenix, dedicada a la 
fabricación de cocinas integrales listas para ensamblar, 
refrendó su confianza en Yucatán con la apertura de su 

segunda planta, en Kanasín, en la que se invirtió 15 millones de 
dólares (300 millones de pesos) y que permitirá la generación de 
400 fuentes de empleo.
 
En el parque industrial Sky Park de este municipio, el Gobernador 
Mauricio Vila Dosal inauguró la nueva planta de esta firma de 
capital chino, cuya producción se exporta en su totalidad a Estados 
Unidos, y en este marco, se anunció que, próximamente, abrirá su 
tercera fábrica, en Seyé, con lo que se continuará acercando las 
oportunidades de trabajo a los habitantes del interior del estado.
 
Al reconocer el apoyo y las facilidades que otorgó el Gobierno del 
Estado para el establecimiento de este proyecto, la presidenta 
del Consejo de Administración de Woodgenix, Yinan Li, aseguró 
que, el reto es desarrollar una cadena productiva relacionada 
con la proveeduría sostenible de madera, lo que brindará mayor 
cantidad de empleos y desarrollo económico, para continuar 
mejorando las condiciones de vida de las familias yucatecas. 

“Esta planta es capaz de procesar 6,400 hojas de triplay 
diariamente, por lo que es necesario la colaboración, no 
solamente de nuestros trabajadores, sino del todo el estado de 

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN

Especial / La Revista 

EN EL PARQUE INDUSTRIAL SKY PARK DE KANASÍN, EL 
GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL INAUGURÓ LA NUEVA 
PLANTA DE LA FIRMA DE CAPITAL CHINO, WOODGENIX.

La transformación del transporte
público llegó con “Va y Ven”
Empresas internacionales 

continúan invirtiendo en Yucatán 
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Yucatán; apostamos por desarrollar un 
nuevo clúster industrial, relacionado 
con la industria de la madera, misma 
que podría incrementar la derrama 
económica en el estado, en 58 millones 
de dólares anuales”, adelantó, en 
presencia del director de Operaciones 
de Woodgenix, Guillermo Mena 
Rodríguez.
 
En su mensaje, el Gobernador 
destacó que una de las prioridades 
de su administración siempre ha sido 
descentralizar las opciones de empleo, 
para que las personas del interior del 
territorio no tengan que trasladarse a 
Mérida en busca de una opción laboral, 
por lo que, con el establecimiento 
de firmas como estas, las puedan 
encontrar en sus municipios, cerca de 
sus casas y sus familias.
 
Asimismo, Vila Dosal recordó que la 
generación de parques industriales 
de primer nivel, como este, hace que 
las empresas de talla mundial vean a 
Yucatán como una buena opción para 
poder invertir, además de tener certeza 
jurídica, respeto por la iniciativa privada, 
trabajo conjunto y ser el estado más 
seguro de todo el país.

El pasado 26 de agosto de 2020, 
Woodgenix abrió su primera fábrica en 
Yucatán, generando en ese entonces un 
total de 490 fuentes de trabajo, sobre 
todo para personas del interior del estado.
 

Accenture invierte 4 mdd

Asimismo, jóvenes yucatecos 
especialistas en tecnologías de 
la información tendrán mayores 
oportunidades laborales y de 
crecimiento tras el establecimiento 
en Tekax, Valladolid y Mérida de los 
Centros de Tecnologías Avanzadas de 
Accenture, una de las mejores empresas 
para trabajar en México, que ofrece 
servicios tecnológicos e innovación y 
que generará 1,000 nuevos empleos.
 
El Gobernador Mauricio Vila Dosal y el 
director General de Accenture México, 
Jorge Castilla, anunciaron la inversión 
de 4 millones de dólares que esta firma 
internacional ejercerá en Yucatán, 
durante los próximos 2 años, creando 
los mencionados 1,000 nuevos empleos 
directos y cientos indirectos, además de 
impulsar la reactivación económica de 
la entidad.
 
El director General de Accenture México 
destacó que se eligió a Yucatán para 

el establecimiento de este proyecto, 
debido a su excelente preparación, 
alto nivel de competitividad, seguridad, 
ubicación geográfica privilegiada y 
estabilidad política, social y laboral, así 
como las inversiones en infraestructura 
que han mejorado las condiciones de la 
región significativamente.
 
Destacó que han comenzado a 
realizar alianzas con las universidades 
tecnológicas y públicas y privadas 
del estado, hacia la generación de 
oportunidades de empleabilidad para 
personas con experiencia y recién 
egresadas, particularmente con las de 
Valladolid y Tekax.
 
En su mensaje, el Gobernador agradeció 
a Accenture por pensar a Yucatán, pero, 
sobre todo, por confiar en su gente, por 
lo que expresó el compromiso para 
que las Universidades Tecnológicas 
de Tekax, de Valladolid y de Mérida 
cuenten con la preparación y las 
herramientas suficientes, para 
formarse y especializarse en las áreas 
que ustedes requieren.
 
Vila Dosal aseguró que sí bien una de 
las principales líneas de trabajo en 
conjunto con la iniciativa privada es 

crear las condiciones para generar 
empleos, también es importante que 
estas oportunidades laborales lleguen 
al interior del estado, para que las 
personas no tengan que trasladarse 
hasta Mérida en busca de un trabajo, 
sino por el contrario la puedan encontrar 
en su municipio.
 
Accenture es una empresa global 
de servicios profesionales, con 
capacidades líderes en digital, nube 
y seguridad, combinando experiencia 
inigualable y habilidades especializadas 
en más de 40 industrias. Ofrece 
soluciones de estrategia y consultoría 
interactivas, impulsadas por la red 
más grande del mundo de espacios 
de tecnología avanzada y operaciones 
inteligentes.
 
Específicamente, el Centro de 
Tecnología Avanzada en Yucatán 
tendrá capacidades de integración de 
sistemas, desarrollo y mantenimiento 
de aplicaciones, testing, nube, datos 
y analíticos, inteligencia artificial y 
outsourcing de procesos a través de 
múltiples industrias, y formará parte de 
una red global, con más de 50 unidades 
en los 5 continentes.
 
Nace con vocación de atender a 
clientes en México, inicialmente, pero 
en la medida en que incrementen las 
capacidades bilingües, el objetivo es 
atender a clientes de Estados Unidos 
y el resto del mundo. Sus 624,000 
colaboradores cumplen la promesa 
de la tecnología y el ingenio humano, y 
brindan servicios a clientes en más de 
120 países, con oficinas en Ciudad de 
México y Monterrey.

EL GOBERNADOR MAURICIO VILA 
DOSAL Y EL DIRECTOR GENERAL 
DE ACCENTURE MÉXICO, JORGE 
CASTILLA, ANUNCIARON LA 
INVERSIÓN DE 4 MILLONES 
DE DÓLARES QUE ESTA FIRMA 
INTERNACIONAL EJERCERÁ EN 
YUCATÁN.



Semanario de Información y Análisis Político28

GOBIERNO DE CAMPECHE 

Especial / La Revista 

Compromiso sólo con comunidades 
y  los más desprotegidos: 

Sansores San Román

La gobernadora Layda Sansores San Román señaló 
que el único compromiso que tiene es con las 
comunidades, en especial con los más desprotegidos, 

y pidió a los ejidatarios ser supervisores de todas las obras 
que se lleven a cabo y denuncien las irregularidades que 
detecten.

En una gira de trabajo por los municipios de Campeche 
y Champotón, donde supervisó obras de carreteras con 
inversión de 18.4 millones de pesos para la rehabilitación 
y reparación de poco más de 84 kilómetros en las 
inmediaciones del Valle de Yohaltún, la Gobernadora enfatizó 
que su administración no tiene sociedad con nadie.

Por ello insistió en que la supervisión de las obras compete 
a todos, sólo así se evitarán engaños y que el recurso del 
pueblo se vaya por el caño de la corrupción.

Durante una reunión con comisarios y productores del 
Valle de Yohaltún en la comunidad de Chilam Balam, 
donde escuchó peticiones y planteamientos, Sansores 
San Román dijo que esa región es la gran promesa para el 
campo campechano y parte fundamental para convertir a 
la entidad en el granero del país.

Arropada con la calidez, la sinceridad y la franqueza de los 
habitantes de esa región, la Gobernadora les dijo que su 
sueño dorado es que todos los caminos saca cosechas del 
estado sean de concreto hidráulico para evitar el constante 
deterioro y garantizar la seguridad de los productores.

EN UNA GIRA DE TRABAJO POR LOS MUNICIPIOS 
DE CAMPECHE Y CHAMPOTÓN, DONDE SUPERVISÓ 
OBRAS DE CARRETERAS CON INVERSIÓN DE 18.4 
MILLONES DE PESOS PARA LA REHABILITACIÓN Y 
REPARACIÓN DE POCO MÁS DE 84 KILÓMETROS EN 
LAS INMEDIACIONES DEL VALLE DE YOHALTÚN, LA 
GOBERNADORA ENFATIZÓ QUE SU ADMINISTRACIÓN 
NO TIENE SOCIEDAD CON NADIE.
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Subrayó que los proyectos de un 
Presidente preocupado por desarrollar 
esta región del país, como es el Tren 
Maya, traerán desarrollo integral en 
beneficio de todos, pero en especial 
de los más pobres y reiteró que su 
equipo de trabajo dará respuesta a 
las peticiones de agua, perforación de 
pozos, unidades de riego, alumbrado, 
energía eléctrica y caminos que 
requieren esas comunidades.

A su vez, la alcaldesa de Champotón, 
Claudeth Sarricolea Castillejo, 
mencionó que la visita de la 
Gobernadora es la muestra del 
respeto a los compromisos asumidos 
y la respuesta que garantiza atención 
permanente a los champotoneros.

En esta reunión el delegado de 
Liconsa, Abid Moo Cruz, anunció que el 
precio de compra de la leche aumentó 
a 9.20 pesos, es decir, un peso más 
que el año anterior. También el 
coordinador general de la Oficina de la 
Gobernadora, Armando Toledo Jamit, 
aclaró la inquietud de los pobladores 
de que el Gobierno del Estado no 
promueve ni es inversionista de 
ningún ingenio azucarero y los alertó 
a no dar dinero, ni documentos de sus 
parcelas, a supuestos empresarios de 
ese ramo.

Antes, Sansores San Román, acompañada de la secretaria 
de Desarrollo Territorial, Urbano y Obras Públicas, Karla 
Sánchez Sosa, supervisó los trabajos de construcción de 
los tramos carreteros Campeche-Edzná y Kikab-Chilam 
Balam, así como el Chilam Balam-entronque carretera 
federal.

De acuerdo con la explicación técnica dada a conocer por Juan 
Antonio Pastor Tovar, director general de Comunicaciones, 
estas obras corresponden a  la rehabilitación completa de 
tramos, bacheo y la construcción de un puente “de cajones”, 
destruido totalmente por la tormenta tropical “Cristóbal”, 
y que ello es en beneficio de seis mil 998 pobladores.
 

Por Covid, asistencia Escalonada en escuelas

Por otra parte, los secretarios de Salud y de Educación 
y Cultura, Liliana Montejo León y Raúl Pozos Lanz, 
respectivamente, anunciaron que ante el incremento 
de los casos de Covid y como medida de protección a 
alumnos y docentes, desde este miércoles 12 de enero y 
hasta el 11 de febrero se aplicará en todas las escuelas de 
educación básica de la entidad la modalidad de Asistencia 
Escalonada, pero bajo el esquema voluntario.

Durante la edición número 13 del Martes del Jaguar, y 
ante la presencia de la gobernadora Layda Sansores San 
Román, ambos funcionarios precisaron que la asistencia a 
las aulas se reducirá al 50 por ciento, es decir, una semana 
acudirá la mitad de los estudiantes de cada salón y la 

siguiente la otra parte, pero reiteraron que 
cada padre de familia es quien decide si sus 
hijos acuden o toman las clases en línea.

Por su parte el secretario de Desarrollo 
Económico, Fernando Gamboa, precisó que 
Bancampeche, institución crediticia del 
Gobierno del Estado, enfrenta un severo 
déficit financiero del 72 por ciento por el 
incumplimiento que ha generado una cartera 
vencida de 120 millones de pesos.

La Gobernadora recibió como invitados 
a su programa a los empresarios locales 
Carlos Diez e Irving Arjona, el primero con 
más de 40 años de radicar en Campeche, 
y ambos son parte de un gran número de 
constructores campechanos que desde 
hace 12 años no tenían acceso a obras del 
gobierno estatal y que desde el inicio de la 
actual administración ya comenzaron a ser 

incluidos.

La titular de la Secretaría de Desarrollo Territorial, Urbano 
y Obras Públicas, Karla Sánchez Sosa, explicó que ello se 
debe a que la mayor parte de estas obras las acaparaba 
una sola familia, a través de varias empresas con 
diferentes razones sociales, que le permitió proyectos por 
más de mil 600 millones de pesos.

La Gobernadora dijo que eso nadie lo vio o lo publicó, pero 
ahora hacen escándalo porque una empresa que es de 
empresarios campechanos, pero domiciliada en Puebla, 
gana las licitaciones concursadas y todo apegado a la 
ley. Los propios empresarios invitados respaldaron esta 
situación y agradecieron a Sansores San Román que en su 
administración se incluya a todos.

Internet en todo el estado

Sansores San Román abordó el tema del convenio firmado 
con la Comisión Federal de Electricidad para lograr la 
conexión de 560 sitios con señales de celular y 167 puntos 
con enlaces satelitales para un total de 727 puntos con 
Internet, lo que sería una herencia que su administración 
dejará.

Posteriormente, precisó que no se quedará cruzada de 
brazos ante el desvío de dinero que se ha detectado y 
precisó que hasta ahora, tan sólo ocho procedimientos de 
fiscalización, que eventualmente conducirán a denuncias 
de carácter penal ante la Fiscalía, representan un daño 
patrimonial por un total de 48 millones 268 mil 224 pesos.

DURANTE LA EDICIÓN 
NÚMERO 13 DEL MARTES DEL 
JAGUAR, LA GOBERNADORA 
LAYDA SANSORES SAN 
ROMÁN, HABLÓ DEL CONVENIO 
FIRMADO CON LA CFE PARA 
LOGRAR LA CONEXIÓN DE 
560 SITIOS CON SEÑALES DE 
CELULAR Y 167 PUNTOS CON 
ENLACES SATELITALES PARA 
UN TOTAL DE 727 PUNTOS CON 
INTERNET.
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En el marco del 47 aniversario de la 
promulgación de la Constitución 
Política del Estado de Quintana Roo, 

el gobernador Carlos Joaquín invitó a las 
y los quintanarroenses a firmar un pacto 
social que nos una, que nos mueva y que 
dé confianza y certeza en el futuro.

“Se trata de saldar un compromiso que 
excede la mirada partidaria con los tintes 
ideológicos. Somos un gran estado, 
tenemos todo para consolidarlo día a 
día, sigamos trabajando con pasión y 
dedicación, hagamos que el norte y el sur 
se reencuentren el objetivo común del 
crecimiento” expresó Carlos Joaquín.

Durante la Sesión Solemne 
conmemorativa que se realizó en la 
Escuela del Poder Judicial, el gobernador 
de Quintana Roo expresó su profundo 
agradecimiento a los constituyentes, 
“algunos aún presentes y otros que ya 
no están con nosotros, pero que dejaron 
plasmada su huella visionaria y un rumbo 
claro hacia el destino que iba a tener el 
nacimiento de un nuevo estado de la 
federación”.

El titular del Ejecutivo afirmó que esta 
fecha importante permite reflexionar 
sobre todo lo que la Constitución ha 
significado para el estado, su fortaleza 
para reencauzar las instituciones en estos 
casi 6 años de gobierno.

Carlos Joaquín afirmó que Quintana Roo ha 
avanzado mucho, pero también tenemos 
una obligación y un gran reto: mirar 
al futuro con ambición y compromiso. 
Exhortó a seguir el ejemplo “de aquella 
generación de quintanarroenses y 
tomemos decisiones valerosas para 
seguir adelante”.

Pidió renovar el pacto de concordia que 
nos identifica como quintanarroenses “y 
hoy de cara a un nuevo proceso electoral 
estoy convencido que ese espíritu que 
hemos cultivado nos permitirá refrendar 
un nuevo compromiso de las y los 
gobernantes con sus ciudadanos”.

En otra parte del mensaje, el 
gobernador de Quintana Roo dijo: 
“Mi sueño y compromiso ha sido 
ayudar a construir un Quintana 
Roo más plural, un Quintana Roo 
que consolide nuestro desarrollo, 
que fortalezca su liderazgo 
turístico y desarrollo económico 
para beneficio de todas y todos los 
quintanarroenses, donde todas 
las fuerzas libres de la sociedad 
trabajen de la mano y edifiquen el 
espacio que necesitamos para que 
así avancemos juntos” destacó 
Carlos Joaquín.

Por la mañana, el titular del Ejecutivo 
encabezó el izamiento de la bandera de 
Quintana Roo en el asta monumental 
ubicado en la explanada frente al Palacio 
de Gobierno.

En esta ceremonia tomaron parte el 
magistrado presidente del Tribunal 
Superior de Justicia José Antonio León 
Ruiz, el diputado presidente de la Junta 
de Gobierno y Coordinación Política de la 
XVI Legislatura del Congreso del Estado 
Eduardo Martínez Arcila, el general DEM 
comandante de la 34ª Zona Militar Roberto 
Pérez Ceja, el vicealmirante comandante 
de la XI Zona Naval José Ricardo Gómez 
Meillón, el director de la estación de la 
Guardia Nacional en Othón P. Blanco Josué 
de Jesús Manrique, así como presidentas y 
presidentes municipales.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Gobernador invita a firmar un pacto 
social para transitar con certeza y 

confianza hacia el futuro

EN EL MARCO DEL 47 
ANIVERSARIO DE LA 
PROMULGACIÓN DE 
LA CONSTITUCIÓN 
POLÍTICA DEL ESTADO 
DE QUINTANA ROO, EL 
GOBERNADOR CARLOS 
JOAQUÍN INVITÓ A LAS Y 
LOS QUINTANARROENSES A 
FIRMAR UN PACTO SOCIAL.
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Por Francisco Garfias

Pasado el mediodía, Gerardo 
Fernández Noroña, diputado 
del PT, manifestaba en la 

tribuna de la Comisión Permanente 
su indignación porque voces de la 
oposición se alzaban para pedir la 
renuncia del zar anticovid, Hugo 
López-Gatell

“Vienen con desfachatez a exigir la 
renuncia de uno de los funcionarios 
más competentes, más entregados, 
más patriotas, más capaces, 
como Hugo López-Gatell”, decía el 
controvertido legislador.

La muerte por covid de más de 300 
mil mexicanos —cifra oficial— estaba 
allí para corroborar esa competencia, 
esa entrega, ese patriotismo. 

Parecía que Noroña estaba a nada 
de pedir el Nobel de Medicina para 
el subsecretario de Prevención 
y Promoción de la Salud, quien, 
alguna a vez abandonó el Palacio 
Legislativo a la mitad de una reunión 
de comisiones, porque no soportó las 
críticas de la oposición.

En el salón de sesiones de San Lázaro 
no se confirmaba aún el tsunami que 
se nos viene encima con este virus 
que nos cambió la vida. Esta semana 
se registró otra cifra récord de 
contagios —la tercera en tres días—: 
44 mil 187 casos.

De regreso con Noroña en la 
Permanente. El diputado petista 
reviró con muy mal gusto a las críticas 

OPINIÓN OPINIÓN 

El VapoRub, la oposición, 
las hemorroides y Noroña

El diputado petista, Gerardo 
Fernández Noroña, reviró con 

muy mal gusto a las críticas y 
hasta burlas que provocó la 

receta del titular de Salud, 
Jorge Alcocer, de tomar té y 

utilizar Vick VapoRub para 
combatir el virus en los niños.
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y hasta burlas que provocó la receta 
del titular de Salud, Jorge Alcocer, de 
tomar té y utilizar Vick VapoRub para 
combatir el virus en los niños.

“Se burlan del VapoRub. Parece 
que de eso sí hay desabasto. Me 
dicen que la oposición lo usa para 
las hemorroides. Aquí les traje uno 
y les traigo sus guantes si están 
preocupados para poder usarlo”, dijo 
Noroña, al tiempo sacó su frasquito 
con el ungüento y lo puso sobre el 
atril. 

Para rematar señaló que en esta ola 
de contagios “que es muy fuerte y 
muy leve” para la mayoría de la gente, 
es “como si fuese una gripa”.

*Desde la cuenta del CEN del PAN nos 
llegó, vía WhatsApp, una copia de la 
nota principal del Diario de Juárez, en 
Chihuahua, que deja muy mal parado 
al exgobernador de ese partido, Javier 
Corral.

“Confiesa juez presiones del 
corralismo para vincular a Maru”, 
titula el citado diario, en su nota 
principal.

El arrepentido juez Uriel Samuel 
Mendoza confiesa que, por presiones 
del entonces gobernador, vinculó a 
proceso a Maru Campos el primero de 
abril del año pasado. Faltaban poco 
más de dos meses para las elecciones 
de gobernador.

“Fue el Poder Ejecutivo (a cargo 
de Javier Corral) el que tuvo más 
interés en la resolución (vinculación 
a proceso) de este caso”, confesó el 
juzgador.

El mensaje incluía un texto de Marko 
Cortés dirigido a la gobernadora 
Campos: “Todo nuestro respaldo. 
Sabemos de tu integridad, honestidad, 
y fuerza ante la violencia política que 
viviste”, escribió el jefe nacional del 
PAN.

Sus palabras no dejan lugar a dudas 
que Javier Corral está fuera de 
Acción Nacional. Hay versiones que 
lo vinculan a Movimiento Ciudadano. 
Veremos si se concretan.

* No ha faltado quien quiera 
vender el anuncio sobre la venta de 
Banamex, por parte del Citigroup, 
como una buena noticia. Dicen 
que es una oportunidad para 
eventuales compradores mexicanos 
de consolidarse como líderes de la 
banca en el país. 

Entre los potenciales compradores se 
menciona a Banorte y al Grupo Salinas, 
pero también a Santander, Inbursa 
y ScotiaBank. Los especialistas 
calculan su valor entre 12 y 15 mil 500 
millones de dólares.

Le pedimos un comentario sobre 
el tema a Alejandro Rodríguez, 

exfuncionario de la SHCP y uno de 
los hombres mejor informados en 
materia de finanzas. Esto fue lo que 
nos dijo: “Es una gran sorpresa y no 
es una buena señal, en principio, pero 
creo que no necesariamente tiene 
que ver con la situación de México. En 
todo caso se verá cuando se conozcan 
los postores y la posición de Palacio 
Nacional. ¿A qué grupo apoyaría?”.

Precisó que Citigroup ya venía 
deshaciéndose de sus unidades de 
banca minorista tanto en Asia como 
en Europa, aunque la de México es la 
más grande.

Aprovechamos para preguntarle su 
punto de vista sobre la fortaleza del 
peso, a pesar de la acelerada fuga 
de capitales que se ha producido 
en México en los dos últimos años 
(alrededor de 25 mil millones de 
dólares) y anuncios como el que 
acaba de hacer Citigroup.

“El peso se está revaluando por la 
debilidad que muestra en estos días 
el dólar, lo que puede empezar a 
revertirse cuando la Reserva Federal 
de Estados Unidos inicie sus anuncios 
de política monetaria para este año. 
Se espera un alza en las tasas de 
interés”, puntualizó.

El anuncio sobre la venta 
de Banamex, por parte 
del Citigroup, aunque no es 
novedad pues la firma ya venía 
deshaciéndose de sus unidades 
de banca minorista tanto en 
Asia como en Europa, no deja de 
ser inquietante.
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Con el inicio de la agenda de 
promoción y prospección a España, 
que en su primera etapa, despertó 

el interés de varias firmas de ese país 
en invertir y hacer negocios en Yucatán, 
la Secretaría de Fomento Económico y 
Trabajo (Sefoet) abre la puerta de entrada 
para los productos locales a los 27 países 
de la Unión Europea.

Al visitar Madrid, el titular de la 
dependencia, Ernesto Herrera Novelo, se 
reunió con empresarios de la comunidad 
ibérica y de Cataluña, para mostrarles a 
la entidad como punto logístico idóneo 
donde pueden instalar sus plantas 
manufactureras de partes y proveer a las 
armadoras establecidas en la costa este 
de Estados Unidos.

Por otro lado, inició la vinculación con 
autoridades, organismos y directores 
de compañías, con el fin de abrir brecha 
para la colocación de productos locales 
en el mercado europeo o reforzar 
la exportación de los que ya tienen 
presencia, como la miel o el pulpo maya, 
ante la esperada entrada en vigor del 
Tratado de Libre Comercio con la Unión 
Europea (TLCUEM), este año.

Los principales productos que el estado 
envió a ese continente en 2020, según 
los últimos registros de la Administración 
General de Aduanas y la Sefoet, fueron 
álabes de avión, a Francia, Polonia, 
Alemania, Italia, Reino Unido, Noruega 
y Rumania; moluscos, a Italia, España y 
Grecia; artículos de joyería y sus partes 
de metal precioso, a Reino Unido e Italia; 
miel natural, a Alemania, Bélgica, Suiza 
y España, y ropa, a Bélgica, Países Bajos, 
Reino Unido, Alemania, Italia y Australia.
Con esta agenda, la dependencia da 
seguimiento a firmas madrileñas de los 
ramos inmobiliario, turístico, logístico y tecnológico, algunas 
con experiencia en el mercado mexicano, para desarrollar 
proyectos en Yucatán; asimismo, se logró despertar el interés 
de una compañía de ese territorio, para emprender esquemas 
de inversión en manufactura, y otras de Murcia, en el sector 
de agroindustria.

De igual manera, el funcionario entró en contacto con 
Miriam Sabaté, directora del Departamento Internacional 
de la Patronal de la Pequeña y Mediana Empresa (Pimec) 

de Cataluña, con deseos de concretar 
iniciativas en el rubro metalmecánico, 
y Eduardo Pérez Noyola, responsable 
de Enlaces de Casa México, 
institución dedicada a promover 
las manifestaciones culturales de 
nuestro país en España.

Esta misión del Gobierno del Estado, 
a cargo de la Sefoet, cuenta con 
respaldo de la Embajada mexicana en 
la nación ibérica, con atención directa 
del Consejero de Asuntos Económicos, 
Comerciales y de Promoción, Gerardo 
Guiza Vargas, quien participó con 
una presentación sobre las ventajas 

competitivas de esta República para la inversión.

Finalmente, Herrera Novelo dijo que es momento de 
aprovechar las oportunidades que abre el TLCUEM, el 
beneficio del idioma y la posibilidad de llegar a Madrid en 
vuelo directo por Cancún, por lo que exhortó a representantes 
de empresas locales, interesados en incursionar en ese 
mercado, a comunicarse con la Dirección de Comercio de la 
dependencia, que les brindará las herramientas y orientación 
necesarias.

OPINIÓN INFORMACIÓN 

ERNESTO HERRERA NOVELO, 
TITULAR DE LA SEFOET, SE 
REUNIÓ CON EMPRESARIOS DE 
LA COMUNIDAD IBÉRICA Y DE 
CATALUÑA.

ERNESTO HERRERA NOVELO ENTRÓ 
EN CONTACTO CON MIRIAM SABATÉ, 
DIRECTORA DEL DEPARTAMENTO 
INTERNACIONAL DE LA PATRONAL 
DE LA PEQUEÑA Y MEDIANA 
EMPRESA (PIMEC) DE CATALUÑA, 
Y EDUARDO PÉREZ NOYOLA, 
RESPONSABLE DE ENLACES DE 
CASA MÉXICO.

Especial / La Revista 

Yucatán abrió agenda de trabajo 
con España, en busca de inversión
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